

A.F. LENSSEN, LA SALIDA DE EGIPTO. Ed, Verbo Divino, Estella 1971, 128 págs.

Las páginas de este libro quieren, partiendo de la Tradición bíblica del relato de la salida, rastrear este artículo de fe en la vida religiosa de Israel. Así apreciaremos la importancia de este tema en el NT. Y, finalmente, quisiéramos considerar brevemente el sentido y la importancia de este tema de la historia de la salvación para toda la vida de fe cristiana (p. 8). Ahí están contenidos esencialmente los tres capítulos del trabajo: La salida en el AT., la salida en el N.T., el tema del éxodo en la vida de fe cristiana. A simple vista se observa que el tema es muy amplio y las páginas pocas. En el índice enumeramos 40 entre títulos y subtítulos. Esto ya nos lleva a pensar que este tema mayor bíblico no está considerado aquí como un trabajo dirigido a especialistas.

El cap. más extenso —84 páginas— es el concerniente al AT.: en primer lugar, explica de un modo bastante elemental el título “Exodo”, contenido de los 15 primeros capítulos y la composición literaria, basada en las fuentes JEP, cuyas descripciones suponen “que la salvación de Israel del poder de los egipcios debe haber sido una realidad histórica concreta...” (p. 22). Se pregunta después, “¿qué sucedió en realidad?”, pregunta bastante superflua, porque su “intento es indagar en la Biblia el tema de la salida de Egipto en su desarrollo dentro de la historia de la salvación...” (p. 24). Hace una exposición verosímil de lo que era la esclavitud y pudo ser la salida y, aunque dice que se ilustra con fuentes extra-bíblicas, de hecho se apoya en los textos bíblicos (p. 25 ss). Es importante esta afirmación del a.: “Lo que le interesó (a Israel), en primer lugar, fue la realización creyente de aquella acción de salvación divina, por medio de la cual alcanzó su libertad e independencia” (p. 28). Creo que el punto más rico y logrado de este primer capítulo es “La salida de Egipto en la vida religiosa de Israel”. donde cristalizó este “artículo fundamental de la fe” (p. 28), cuya “esencial significación... es ser signo de la presencia santa de Dios entre su pueblo; y, como tal, este suceso se ha transformado, en la conciencia religiosa de Israel, en un firme theologumenon” (p. 30). El recuerdo y la

actualización de la salida en el culto, se estudia en los textos, en que la fiesta de Pascua y Acimos, Tabernáculos, Presentación de Primogénitos, ofrenda de Primicias, Pacto de la Alianza y su renovación se relacionan con la salida. En el motivo del éxodo se fundamenta el Decálogo y otros códigos (p. 57 ss). Se contempla también la salida en textos de instrucción catequética, en la teología de Dt, en el libro de la Sabiduría, en la poesía religiosa de Israel y en el anuncio profético. Tras el recorrido de estos textos el a. constata "que el motivo de la liberación de Egipto atraviesa como un hilo rojo toda la historia de la fe de Israel. En el artículo de fe: Yavé es el Dios que ha sacado a Israel de Egipto, los israelitas de las generaciones futuras daban testimonio de esta fundamental acción salvadora, como de un factor esencial en la nueva relación entre Yavé y su pueblo... este artículo de fe (la salida)... en el que resuenan los rasgos principales de la historia de la salvación, a saber: elección, redención y pacto con Yavé con la exigencia de un monoteísmo" (ps. 82-83). Es un cap. sugerente y se desearía una mayor explotación de los textos, que, a veces, sólo quedan indicados.

El cap. II "La salida en el NT", nos parece que no se ciñe al tema de la salida; Moisés tiene que ver con la salida y Jesús con la redención; pero se da, sin explicarlo bien, un paso de la liberación material a la espiritual; aunque ya se da ese paso en textos del AT, tampoco lo encontramos allí explicado. Y el paralelismo tipológico que establece entre Moisés y Jesús desborda el tema de la salida. Se fuerzan alusiones de los textos para encontrar una relación Jesús-éxodo, p.e. Labán (p. 88) Raquel (p. 89) y Jerusalén en el ev. de Lc. (p. 95). El autor dice en la pág. 97: "Aunque la tipología del éxodo no se puede exagerar..." creemos que lo hace; por otra parte desde el motivo de la salida pasa a considerar en el NT. motivos del libro del Exodo.

El cap. III "El tema del Exodo en la vida de fe cristiana" nos presenta dos breves apartados: 1) "La tradición escrita de la Iglesia primitiva", con unos bellos textos de Tertuliano, Zenón de Verona, San Ambrosio, San Cirilo de Jerusalén y Orígenes, que subrayan, a excepción de Orígenes, el aspecto sacramental de la tipología del éxodo-bautismo cristiano, ya preparado por S. Pablo en 1 Cor 10, 1-11. Orígenes, en su comentario al Exodo, "descubre en los acontecimientos del AT ante todo un símbolo de la lucha espiritual que todo cristiano tiene que llevar consigo mismo" (p. 117). 2) "La Pascua cristiana, actualización del éxodo en el presente, ve y apunta los motivos del éxodo sobre todo en la liturgia de la vigilia pascual, en la semana de Pascua; y la tipología éxodo-bautismo en la vigilia de Pentecostés, antes de la reforma de 1951.

En resumen, opino que el trabajo, en el AT, tiene una gran coherencia en torno al tema; la salida de Egipto; únicamente se desearía una mayor explicación de ciertos textos. En cambio, los dos cap. últimos, si bien sugieren cosas interesantes, desbordan el tema único de la salida.

T. LARRIBA